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2012年以來，中國深刻認識到，依靠苦口婆
心和隱忍退讓是無法解決南海問題的，只能讓
他人認為中國軟弱可欺。自從中國和東盟簽署
《南海各方行為宣言》以來，一直都是「中國
擱置、他國開發」模式，這些國家肆意踐踏和
挑戰中國的主權和海權，中國再不有所行動，
最後只能剩下故紙堆裡一些「自古以來的那些
歷史證據」了，這些證據根本無法阻止中國的
核心利益被侵犯。
2012年開始，中國南海發生了翻天覆地的變
化，「七礁八點」已經成為了歷史名詞，更多
礁盤拔地而起，成為一座座宏偉的島礁，中國
在南沙從此有了強有力的立足之地。隨着西沙
和南沙各類軍民兩用設施的建設和投入使用，
解放軍強化了在南海海域的軍事存在。

解放軍管控能力今非昔比
十八大以來，解放軍海空軍實力大增，大型
軍艦如同「下餃子」批量服役，先進戰機一代
接一代持續列裝，形成了在南海海域的壓倒性
優勢，並不斷對「自由橫行」抵近偵察的美國
艦機實施「抵近攔截、驅離」，彰顯了中國堅
定維護南海主權和利益。
儘管與美軍相比，解放軍海空軍實力還有差
距，但由於具有地利優勢，這些技術差距可以
彌補。加之，第二次世界大戰後，美國海空軍
並沒有真正參與過與大國的海戰，都是美軍
「以強凌弱、以大欺小」，因此，面對美國軍
事挑釁，解放軍戰術上必須重視，但也不需妄

自菲薄，美軍肯定不是「紙老虎」，但也絕不
是「天下無敵」。總而言之，解放軍在南海的
管控能力今非昔比。
正因為正確認識南海局勢，菲律賓總統杜

特爾特務實考慮其南海政策。當反對黨批評
杜特爾特對中國日趨將南海軍事化無動於衷
時，杜特爾特反駁說，若該區域真的因為主
權糾紛而爆發戰爭，菲律賓會落得何等下
場？杜特爾特說：「若真的爆發戰爭，我們
該拿什麼來打仗呢？我們是要空手作戰，僅
僅拍擊對方？我連步槍都買不起，我們的步
槍都是別人給的，我們又能拿什麼跟中國打
呢？」
杜特爾特說得很實在，不要說菲律賓，就連
美軍在南海都不得不敬解放軍三分，實力說明
一切。阿基諾三世之所以敢於在黃岩島上叫板
中國，關鍵在於這個親美前總統「一邊倒」，
把對抗中國的想法強加給了美軍，甚至提供本
土軍事基地給美軍使用，欲讓美軍進駐中業島
等南沙島礁對抗解放軍。
阿基諾三世採取出賣國家利益、引狼入室的
策略，來「狐假虎威」，甘當美國的「馬前
卒」，甚至在美日的裹挾下利用所謂的國際仲
裁來裁決南海問題，結果早就不言而喻，賠了
夫人又折兵。
杜特爾特比阿基諾三世聰明得多，也務實得

多，深知菲律賓的核心問題在國內而不是南
海，國內的禁毒、反恐、反腐才是頭等大事，
尤其是這三類醜惡行為相互勾結，讓菲律賓政

壇充斥「黑金交易」，不解決這個核心問題，
菲律賓是好不了的。
但要解決這三類問題，美國是靠不住的，不
僅靠不住，還會在杜特爾特反恐禁毒時大加指
責其「侵犯人權」。因為在美國人眼裡，菲律
賓國內的事情與美國全球戰略相比都是小事，
在南海遏制中國崛起，削弱解放軍的軍事存
在，才是頭等大事，而杜特爾特違背了美國的
核心利益。

擱置爭議最利菲律賓
杜特爾特只有依靠信得過的朋友，如中國

和俄羅斯，才能處理好棘手的國內問題。杜
特爾特聰明，是在南海問題上選擇了中國倡
導的「擱置爭議、共同開發」，擱置「南海
仲裁案」。維持現狀就是杜特爾特的最佳選
擇，令菲律賓的利益最大化，杜特爾特深諳
其理。
如此一來，菲律賓可以取得中國信任，獲取
資金和技術，解決包括基礎設施建設等實際問
題。而且在南海問題上模糊主權，就不會給反
對派「賣國」口實，杜特爾特有所為、有所不
為，實現中菲互利雙贏。
但杜特爾特目前不親美、不挑釁中國，不代
表其在執政後期及其繼任者不會改變。對善變
的政府要留一手。《南海各方行為準則》的簽
署不會那麼容易，域外國家也不希望南海風平
浪靜。解放軍要做好軍事鬥爭準備，確保有效
維護中國南海的核心利益。
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劉小麗「欽點」候選人有違民主原則

因瀆誓而被取消立法會議員資格的劉小麗，決定不再對其議席資格案件進
行上訴，意味着將有一個立法會議席(九龍西)正式懸空，如按以往的進度，
這一次的單議席補選很大機會會被安排在今年年底舉行。可是，劉小麗卻搶
閘宣稱工黨李卓人將是她的Plan B，即是說如果她決定不參選，或參選資格
不被確認，李將成劉的替身，代她出選。
首先，包括劉小麗在內的6人，在現屆立法會宣誓時表現不莊嚴，議席被

取消是咎由自取，而因議席出缺而導致特區政府要進行至少兩場補選，額外
耗用將近5億港元的公帑。這六丑因辱誓而闖下彌天大禍，卻由全港市民夾
錢埋單，真是冤枉白花，如這筆公帑用作投放教育或醫療撥款，將能造福更
多市民。
更何況，出缺的議席根本不再屬於劉小麗或她所屬的陣營，劉小麗哪來資

格作出「欽點」候選人？任何選舉應在公平公正的情況下舉行，出口術高調
指定某人出選將嚇退同路擬參選者，有違民主選舉原則。而且，也令個別人
士過早曝光，或屬選舉廣告和選舉經費，須稍後按程序作出申報。此外，
「欽點」有機會抵觸《選舉（舞弊及非法行為）條例》（香港法例第554
章）有關非代理人招致選舉開支的非法行為，或令候選人或準候選人作出參
選或不參選的舞弊行為。
若劉小麗推薦李卓人出選，而李卓人答應，假設勝出後讓劉小麗出任立法

會議員助理，或涉利益，或已觸犯《選舉（舞弊及非法行為）條例》的第7
(1)(a)條「任何人提供利益予另一人，作為該另一人在選舉中參選或不參選的
誘因，即屬在選舉中作出舞弊行為。」
本來，在今年3月進行立法會補選時，反對派「初選」排除異己，引人詬

病，已令反對派陣營有怨言，其中更令老嫩政客無奈地退選或不參選，看盡
了「小圈子」的醜惡。這次劉小麗的「欽點」，既嘗試誤導選民議席是她
的，也是索性連「初選」的戲棚也懶得搭建，直接承認了「民主」只是掛在
口邊的宣傳口號而已。反對派其他黨派被劉小麗的「一錘定『欽』」騎劫
了，打亂了他們出選的決定和部署，也破壞了第二梯隊透過公平競爭的選舉
夢。
更何況，李卓人過往沒有在九龍西地區耕耘，又妄想再以空降姿態現身九

龍西，姚松炎的投機慘敗歷歷在目，李卓人將重蹈覆轍，敗局已定，市民總
不會樂見李卓人又以他擅長的慫恿工業行動作為選前熱身！
劉小麗似乎忘記了，立法會議席是一份服務，而不是政治工具，或用作奪

權的武器，繼「慢讀」瀆誓後，若劉仍保留對抗性思維，她或她的代理人將
再被挫敗，選民將毫不猶豫地再以選票教訓亂港政棍。

篤 行

美國出爾反爾自毁聲譽

美國商務部長羅斯率團來華繼續談判貿易問題。在此關節點，美國立場又
發生了變化。5月29日，美國白宮發表聲明，強調將對500億美元中國商品
徵收25%的關稅，具體商品清單將在6月15日公佈，關稅將在此後不久施
行。這一徵稅計劃是按照301條款對華展開的貿易報復。
中美貿易停戰又進入美國主動「開火」的模式，被輿論調侃為特朗普「翻

臉比翻書還快」。的確，「翻臉」已經成為特朗普外交和外貿的習慣動作。
在舉世關注的美朝「特金會」議題上，特朗普在「會與不會」的問題上就一
再翻轉。在美退出伊核協議的問題上，美國的立場在「堅決退出」的同時，
也給伊朗開出美國「重新加入」的嚴苛條件。
中美貿易摩擦是世界上兩個最大的貿易國對決。從3月份開始，中方的立

場是「禮尚往來」——對美決不讓步。這是新經濟周期新舊秩序的博弈，雙
方貿易代表團經過兩輪談判，從討價還價到達成原則共識。雖然兩國國內都
有對雙方得失的評論，但擱置貿易摩擦，不僅符合中美兩國的利益，也讓全
球市場淡定下來。畢竟，中美貿易零和博弈，全球經濟將陷入不確定狀態，
甚至再陷危機。
如今白宮重新開啟500億美元規模的對華貿易戰，是對中美兩國達成共識
的顛覆，也給羅斯來華談判蒙上陰影。美國重啟貿易戰，共識成空話，羅斯
來華也就失去意義。
按照特朗普的一貫做法，分析認為這是其「策略」。在羅斯率團訪華前，白
宮再啟貿易摩擦，是美國的談判策略，逼中國讓步更多。英國《金融時報》中
文網（FT中文網）5月30日社論指出，特朗普自詡為「交易大師」（他曾經寫
過《交易的藝術》一書），曾說過：「我的態度是，提提要求不會帶來損
害。」但該社論強調，特朗普的「交易藝術」難以在國際政治中奏效。
中國商務部在5月30日深夜發佈聲明，稱對白宮發佈的策略性聲明既感到

出乎意料，但也在意料之中，並指出這顯然有悖於不久前中美雙方在華盛頓
達成的共識。無論美方出台什麼舉措，中方都有信心、有能力、有經驗捍衛
中國人民利益和國家核心利益。中方敦促美方按照聯合聲明精神相向而行。
聲明蘊含豐富意涵。首先將白宮此舉稱為「策略性聲明」，意味着中國明

白這是特朗普一貫的要價把戲；其次將白宮說辭定為「出乎意料」、「意料
之中」，凸顯中國對美國缺乏信義、功利主義已見怪不怪；其三是表明中國
態度，中國既要敦促美國回到聯合聲明的正確軌道上來，也不怕美國的訛
詐，中國會採取一切措施維護本國核心利益。
兩國之談判，通過一定的策略手段維護本國利益無可厚非，但一旦達成共

識，就不能出爾反爾。否則，國家信譽何在？從白宮聲明看，美國不講規則
和不守承諾；這樣的策略不僅會破壞中美關係，更會損害美國的全球影響
力。

張敬偉

杜特爾特務實處理南海問題
宋忠平 鳳凰衛視評論員

劉小麗日前宣佈不再就DQ案上訴，以啟動
九龍西補選。她聲言自己未決定是否參加補
選，但就向其他反對派推薦李卓人作為是次補
選的「Plan B」，並揚言其建議得到民主黨和
公民黨支持，擺出一副「大石砸死蟹」的姿
態。
劉小麗放棄上訴，梁國雄繼續用法援打官司，
最大輸家當然是市民。劉小麗既然沒有一直上訴
下去的意志，為什麼不及早放棄上訴，讓九龍西
兩個議席的補選合併進行？說穿了不過是擔心兩
席同時補選，未必能夠全取議席，所以寧願花多
一倍公帑，也要拖延補選進行，但一對一又如
何，姚松炎不是落敗而回嗎？劉小麗及反對派政
客機關算盡，不惜浪費公帑，但最終機關算盡太
聰明，反誤了卿卿性命。
劉小麗自己當然想參選，但自己知自己事，
以她的「自決」立場，以她的「反中」言行，
相信很難「入閘」，所以她故意低調，先放風
讓李卓人參選，再觀察政治風向，如果有機可
乘當然自己出選最好，如果不能「入閘」，就
讓李卓人代替，當然兩人肯定早已談好條件，
將來如何投桃報李，而非如劉小麗所言什麼支
持李卓人，是因為他有推動民生議題經驗，可
以「強化」議會中的勞工聲音云云。這樣，他
支持馮檢基也可以，何必找來李卓人由新西空
降到九西？
劉小麗和民主黨、公民黨，早已密室操作，
定出李卓人為「Plan B」，即是說初選肯定不
會做，上次姚松炎還裝模作樣地與馮檢基來一
場初選，這次卻連假戲都懶得搭棚，乾脆「欽
點」，並且「欽點」一個與九龍西、與劉小麗
風馬牛不相及的李卓人，他們寧贈「舊電池」
都不讓給在上次初選被「自決派」「欺凌」迫
退的馮檢基，原因只有一個：就是不讓馮檢基
和民協翻身。

李卓人「無腳雀仔」易操控
李卓人空降參選，只是一隻「無腳雀仔」，
沒有樁腳、沒有實力，加上是敗軍之將，不足

言勇，這次能夠敗部復活，完全是劉小麗加兩
個大黨扶持出來。這樣，李卓人自然不可能與
他們討價還價，在下屆大選便會「讓賢」，很
可能讓給公民黨的余德寶，以補回公民黨因毛
孟靜「變節」而失去的九龍西一席。
李卓人只是一個「過渡」人選，他不過是藉
此賺取一點退休金而已，並不會影響反對派在
九龍西的勢力平衡。但如果讓馮檢基出選情況
便不一樣。民協要保持手上的政治資產，就必
須取回九西一席，否則一個政黨長期沒有立法
會議員，只會被不斷陰乾。但在上屆選舉中，
九龍西已經形成了民主黨、公民黨和「自決
派」三分反對派的局面。隨着「自決派」人士
不能參選，民主黨和公民黨自然希望將「自決
派」的地盤吞食，在這樣的情況下，怎可能讓
馮檢基出來攪局？如果他成功當選，下屆大選
豈不又要預民協一份？相反，捧李卓人最大的
作用就是「卡位」，令馮檢基不能參選，到下
屆大選時李卓人就可大條道理將議席讓回公民

黨、民主黨，這樣民協將被摒除於反對派協調
之內，屆時民主黨、公民黨便可平分反對派九
西地盤。

關乎民協生死存亡
所以，這次補選反對派大黨最關注的不在議

席，而在於不讓馮檢基翻身，於是找來與他資
歷相當的李卓人出來，再由劉小麗「欽點」，
兩大黨「背書」，製造既定事實，至於初選從
來只是一場戲，不過這次連騷都不做，盡顯這
些反對派的所謂民主精神。
馮檢基當然知道他們打的算盤，隨即狠批

「欽點」做法大錯特錯，難以服眾云云。但劉
小麗及民主黨、公民黨已經達成協議，九龍西
再沒有其他具實力政黨，鄭宇碩的「民主動
力」其身不正，民協還可以找誰來尋求「公
道」？如果馮檢基這次不能參選，換屆大選還
有機會嗎？對民協而言，生存還是死亡，忍氣
吞聲還是奮力一搏，現在就是做決定的時候。

九西寧贈「舊電池」不讓馮檢基翻身
郭中行 資深評論員

■■劉小麗劉小麗「「欽點欽點」」李卓人做李卓人做Plan BPlan B有違民主原則有違民主原則。。

在網上和報章頻頻見
到以下句子：「高球場
佔地170公頃，面積相
當於整個荃灣」、
「170多公頃用地與荃
灣面積相近」、「粉嶺
高爾夫球場面積可比整

個荃灣」，諸如此類。但實際上球場面
積只有172公頃，不夠三十分之一個荃
灣。如果我們只把焦點放在粉嶺高爾夫
球場，這樣做其實是失焦。粉嶺高爾夫
球場畢竟只有172公頃，即使全部用來
建屋仍是杯水車薪。況且，超過百年歷
史的粉嶺高爾夫球場，有大量應該保護
的古樹、古墳及歷史建築，加上清拆高
球場起樓，北區交通亦未必可以負荷。
因此，處理粉嶺高球場要避免民粹化，
要從整體大局考慮。

高爾夫非僅富人玩意

在一些人眼中，佔有172公頃土地的
粉嶺高爾夫球場，只供2000多會員作
小眾休閒享樂，不僅浪費珍貴的土地資
源，也突顯了這些以富豪、官商和專業
人士為主的會員，在極度貧富懸殊的香
港享受着階級特權。但是翻查資料，香
港經註冊的高爾夫球場運動員超過
13000人（相比網球協會只得3000註冊
會員），沒有註冊的愛好者更肯定數以
萬計。香港每年最少有 40項國際賽
事，絕大部分皆在粉嶺高爾夫球場舉
行。
由此可見，高球運動在香港絕不是

一種只有少數富貴人參與的運動。高
爾夫球場並非只是富人的奢侈玩意，
它應該成為香港市民喜愛的體育活動
和文娛生活的一部分，而且香港市民
大眾也值得擁有一個這樣的場地，去
提升生活質素。過去粉嶺高爾夫球場
對公眾開放度不足，這完全可以改

變，可以要求高爾夫球場擴大對市民
開放，降低收費，培育更多高爾夫球
的體育精英等，但絕對不應該輕易全
部拆除。
香港作為國際城市，每年主辦的香

港 高 爾 夫 球 公 開 賽 （Hong Kong
Open）是世界盛事。相比其他世界大
都會，香港的高爾夫球場並不算多。
若把粉嶺球場拆掉後，將來一定更感
不足，必然會有人提出增建的需要，
那豈不是拆了又建，既浪費資源，又
不環保。

良好環境吸引人才
不久前幾位反對派的立法會議員隨立

法會考察團前往珠三角地區考察，他們
擔心大灣區建設，會引起香港人才流向
珠三角地區。但是，吸引人才還需要良
好的生活環境和社會環境，如果香港拆
除了高爾夫球場，讓社會充斥着仇商、

仇富的情緒，還怎樣留住人才？部分反
對派人士一味逼政府拆除高爾夫球場，
他們並非真的想要幫助基層市民解決居
住困難的問題，而是醉翁之意不在酒，
意在挑起社會矛盾。拆高球場，是希望
挑起仇商、仇富的矛盾。
拓展土地供應，興建更多公屋，解決

市民的居住問題，方法可以有很多。公
私營合作無疑是短、中期內增加可發展
土地供應的有效方法。土地供應專責小
組提出公私營合作，發展逾1000公頃
私人農地，將其中部分撥作資助房屋，
這是覓地建屋最快最佳方法。長期而
言，最有效增加土地供應的方法是在維
港以外水域進行大規模填海與興建新市
鎮。填海能創造大片土地，方便作出整
全的綜合規劃，而且不涉及收地和重
置，土地供應時間更易掌握。香港要解
決土地緊缺問題，必須排除干擾大規模
填海造地。


